

La falta de un Canciller

La situación política del Imperio ha pasado por una grave crisis. La mayoría del Reichstag, y más encarnizadamente los socialistas le acusaron de permitir que el nuevo partido político "Deutschen Vaterlands Partei" hiciera una propaganda pangermanista entre el Ejército y la Marina, así como entre la grande y la pequeña burocracia. Esta propaganda la consideran los señores diputados como contraria a la resolución adoptada por la mayoría del Reichstag y como algo que imposibilita que los enemigos del Imperio la acepten. En otra carta diremos en lo que consiste la propaganda del "Deutschen Vaterlands Partei", estableciendo un paralelo con la otra de los socialistas radicales que ha tenido como resultado el fusilamiento de algunos marinos de la escuadra y las condenas de penas menos graves para otros. Ahora nos limitaremos al título que encabeza estas líneas.

Todo el pueblo alemán, militares y civiles, conservadores y socialistas, rentistas y obreros, están de acuerdo en que el cambio de canciller no lo justificaron como útil los últimos acontecimientos políticos. Ahora nadie ve cuáles razones hubo para substituir al señor Bethmann-Hollweg por el doctor Michaelis. Si el primero abandonó su alto cargo porque parecía no tener fuerza para dominar las luchas políticas, el segundo ha demostrado no ser más fuerte ni tener mayor autoridad. Hay quien dice que el verdadero canciller del Imperio es Hindenburg, y que el doctor Michaelis no es sino el representante del mariscal. Los que tal dicen hacen observar que cada vez que el doctor Michaelis ha de pronunciarse en una cuestión política de importancia toman el tren para trasladarse al Cuartel general del mariscal Hindenburg. De allí viene con órdenes e instrucciones concretas y precisas, si hemos de creer a los que hablan de un canciller puramente representativo. Nosotros no podemos confirmar ni desmentir esto; lo único que nos es dado decir es que, en efecto, se advierte la falta de un Bismarck en estos momentos graves para la Patria alemana. La situación exige un hombre con autoridad para imponerse, lo mismo a militares que a civiles; un hombre del que no puedan decir los enemigos del Imperio que su palabra no es bastante garantía, porque sus declaraciones pueden quedar sin efectividad por la voluntad de éste o de aquel partido político. El canciller habría de ser un hombre como aquel Bismarck, que, al hablar en nombre de Alemania, el mundo sabía que Alemania hablaba por su boca. El canciller de ahora habría de ser como aquel que tuvo autoridad suprema sobre el Ejército y sobre todos los partidos políticos. Un Bismarck podría decir: "Se hará la paz en estas condiciones; reclamaremos esto o lo otro..." En Alemania no se le opondría una opinión contraria, y fuera ya sabrían los adversarios qué es lo que opinaba el pueblo alemán para decidir la paz o la continuación de la guerra. Porque no habría duda, detrás de

Bismarck estaba toda Alemania dispuesta a realizar sus afirmaciones, hechas luego de medir las fuerzas. Hoy, en Alemania, no hay un Bismarck! El doctor Michaelis, a pesar de su gran talento y de su buena voluntad, no logra imponerse a los que opinan tan opuestamente entre sí acerca de las condiciones que Alemania ha de ofrecer a sus enemigos para la paz. Ciertamente que el doctor Michaelis vino al puesto de canciller cuando ya habían tomado cuerpo las discusiones y las luchas, y, claro está, ahora es más difícil dominarlas que si las hubiesen evitado al nacer. El doctor Michaelis no domina la situación, cada partido político quiere obligarle a hacer declaraciones en el sentido que le parece oportuno, y el canciller, ni se niega categóricamente, y mucho menos encuentra energía para declarar que el Gobierno presidido por él fijará las condiciones de paz, aprovechando patrióticamente la situación de la guerra en el momento en que el enemigo se muestra propicio a entablar negociaciones que hasta ahora rechazó. De la misma manera, cuando alguien le acusa de que obedece imposiciones del militarismo, habrás de tener la autoridad de un Bismarck para afirmar que al Ejército le estaba vedado imponer sus propios deseos como norma política. Pero, repetimos, el doctor Michaelis no es Bismarck, y vino cuando los socialistas quieren disponer de los destinos del Imperio y los pangermanistas quieren hacer realidad sus terribles sueños de exaltados. Tampoco sabe acallar las voces rabiosas que suenan dentro del Reichstag, voces que son argumentos buenos para los enemigos de Alemania, porque dicen que detrás de las declaraciones del canciller afirmando que Alemania no hace una guerra de conquistas, hay ocultos propósitos imperialistas.

Por todas estas causas, porque el doctor Michaelis no lleva el papel de tanta responsabilidad que le encomendaron, por parecer tan pronto prisionero de los pangermanistas, como de los militaristas, como de los liberales, creemos que no tardará mucho tiempo en ser substituido. Mas ¿quién le venga, ¿logrará más, será el Bismarck que falta? Una rápida revisión de los hombres políticos alemanes que pueden considerarse como candidatos al puesto de canciller del Imperio, no nos indica el que ha de solucionar el problema. El príncipe de Buitow parece descartado por razones que acaso no sean sino chismes de camarilla real. Hay quien habla del doctor Kuhlmann, el nuevo ministro de Relaciones Extranjeras nombrado para substituir al señor Zimmermann, y que hasta hace pocos meses era ministro de Alemania en Holanda. El doctor Kuhlmann ha demostrado vigor, carácter, fuerza; pero no se puede saber todavía si es el Bismarck echado de menos. El que venga a substituir al doctor Michaelis encontrará el camino muy erizado de obstáculos: las luchas políticas son demasiado encanadas, los caudillos de los diferentes partidos se de-

jarán dominar, y por último, es tal el prestigio de Hindenburg, tal la influencia tutelar que ejerce el nombre del héroe, que nadie puede escapar a ella. Por muy fuerte que fuera la personalidad del nuevo canciller, siempre parecerá, y acaso sea así, que Hindenburg le inspira, y que, por lo tanto, está prisionero del militarismo. Hindenburg puede ser el Bismarck; Hindenburg haría callar a todos los bandos... Mas, ¿quién asegura que toda su autoridad como jefe indiscutible e indiscutido del Ejército, no se remarcará en la política? De otra parte el pueblo alemán no quiere que Hindenburg deje el mando de las tropas; las cuestiones políticas, con ser muy graves, no lo son tanto como la defensa del Imperio contra tantos y tan poderosos enemigos. Y, después de todo, las condiciones en que se hará la paz, no son los socialistas, ni los pangermanistas, ni el mismo canciller, quienes pueden fijarlas: las bayonetas, los submarinos, las granadas de mano, la resistencia física y moral de los pueblos combatientes, la abnegación a prueba de sacrificios, y la resistencia económica están hablando ahora, y dirán la última palabra.

ANTONIO AZPEITUA
Barrio, octubre 1917.
(De "A. B. C.")

La extranjerización de las industrias

La compañía de Peñarroya monopoliza el plomo

Decíamos en anteriores artículos que no ya solo los fundidores de plomo efectuaban el monopolio que la Compañía de Peñarroya pretendía establecer en España; sino que aún más principalmente dañaba a los mineros, por cuanto la determinación de los precios del mineral quedaría a merced de aquella.

Aquí está para acreditarlo, la protesta elevada a este periódico por los mineros de La Unión, que publicamos en nuestro número del día 23 y en la cual nos alientan a proseguir esta campaña.

Hay que conocer el funcionamiento de este género de negocios para hacerse cargo de la verdadera situación de minero: situación de paria, sometida a la expoliación de los demás y agobiado por todo género de impuestos y expropiaciones.

El minero de plomo no vende nunca al precio que le conviene, sino al que le señalan, sea o no remunerador. No tiene las ventas determinadas por la competencia mercantil y de la relación entre la oferta y la demanda.

El minero español encuentra en primer término, limitado su comercio al territorio nacional, porque nuestras leyes, absurdas en este caso, mirando más al interés de unos cuantos que al interés público, han gravado la exportación del mineral en una cantidad tres veces mayor en realidad que la señalada para el plomo fundido.

Impedida de esa manera la exportación, el minero, es decir, el productor el verdadero aportador de riqueza, puesto que la desentraña del fondo de la tierra, se ve constreñido a vender su plomo al precio que los fundidores quieren; siempre naturalmente, con miras a su particular provecho y en manifiesto perjuicio del minero, a quien de esa manera empobrecen y arruinan, obligándolo, a la larga, a venderles los yacimientos para liquidar, lo que el cargo de las

cuenas mineras se conoce con el nombre de anticipo. Ya hemos dicho que esos fundidores están constituidos en un Sindicato, cuya «alma mater» es Peñarroya, que tiene por objeto determinar en cada mes el precio a que ha de pagarse el mineral de plomo.

Jurídicamente considerada, esa Asociación tiene un carácter verdaderamente ilegal, por cuanto su verdadera finalidad no es otra que la de alterar el precio de las mercancías, lo cual, según nuestro Código penal, es acto ilícito y punible. Pero se tolera y aun se fomenta. Hasta se dan casos en que la manera de esa tolerancia llega a una descarada protección que causa sonroja.

Veamos uno, cuya reciente notoriedad ha dado lugar a maliciosas murmuraciones entre la gente de minas.

Nos referimos a Arrayanes. La mina de este nombre, que ha sido en ocasiones varias, causa de tremendos escándalos, que trascendieron hasta el Parlamento, es propiedad del Estado, según sabe todo el mundo.

Esa mina, antes de ahora, se explotaba por algún arrendatario, que, mediante un canon que venía obligado a pagar por tonelada, realizaba de su cuenta la explotación y disponía a su antojo del mineral.

Actualmente la explota directamente el Estado, y es conveniente hacer constar que se trata de un yacimiento tan poderoso y rico, que seguramente no hay otro en nuestro país con el que pueda ser objeto de comparación.

Pues bien; el Estado durante estos últimos tiempos, ha ido acumulando en los almacenes de la mina las enormes cantidades de mineral extraído de ella. Nadie sabía a que atribuir esa acumulación, cuando lo procedente y lo comercial hubiese sido ir vendiendo la producción a medida que se obtenía.

Pero no se hizo así. Antes al contrario, se han vendido en estos últimos días, y de una vez todas, absolutamente todas, las existencias allí acumuladas, a una sola entidad extrajera por cierto.

Parecía lo natural, y era desde luego lo debido, que la venta se hubiera hecho por cantidades parciales, para facilitar la concurrencia de mayor número de adquirentes, con lo cual, además, se hubiesen obtenido mejores precios. Pero no. Había el propósito, sin duda, de que toda esa inmensa cantidad de mineral fuese a parar a manos determinadas y así aconteció.

Se anunció la subasta de la totalidad, y ocurrió lo que se esperaba. El mineral que de ese modo se vendió tuvo un valor de más de cinco millones de pesetas. Sólo la Compañía de Peñarroya podía contar con disponibilidades bastantes para afrontar un desembolso tan crecido, y para Peñarroya fué Los fundidores españoles, menos poderosos o más empobrecidos por las expoliaciones de que son objeto y el abandono en que los poderes públicos les dejan en toda ocasión, se vieron burlados y se sintieron escarnecidos en su misma Patria.

De esa manera protegen nuestros gobiernos las industrias españolas, aun en estos momentos en que las ansias de regeneración hacen vibrar con toda energía el espíritu nacional!

(De «La Acción».)

EL DINERO DE LA GUERRA

Séptimo empréstito alemán

Comparaciones financieras

Mientras los aliados de Europa se entregan en manos de la usura norteamericana, Alemania acaba de levantar con sus propias fuerzas su séptimo empréstito de guerra. Quiere esto decir que Alemania, no solo resiste económicamente el empuje de sus adversarios, sino que, como en

el mar y en tierra los ha vencido, porque ella no es tributaria del extranjero, mientras que Inglaterra, Francia, Italia y Rusia lo son de los Estados Unidos, los cuales, no en su de amigos, sino de prestamistas, que se han convertido en enemigos odiados, intervienen en Europa. Además de Norteamérica, los aliados de Europa deben y deberán más y más al resto del mundo, porque todo el mundo, Grecia, la China, las Repúblicas sudamericanas, España, Suecia, Noruega, Dinamarca, Suiza y Holanda, han suscrito considerables sumas en los empréstitos anglofranceses, lo que significa para después de la guerra una cierta dependencia económica respecto de todos esos países, que no habrá que favorecer, seguramente, a los orgullosos deudores, para mejor competir con Alemania, cuya moneda estará en condiciones de subir más pronto de nivel, por lo mismo que, en comparación, apenas ha tomado a préstamo relativamente pequeñas cantidades en las naciones limítrofes.

A 12 500 millones asciende este séptimo empréstito. Sumado a los anteriores, el esfuerzo económico de Alemania para sus gastos de guerra excede a la cifra de 72 500 millones de marcos. Pero importa consignar la economía del hecho de que este séptimo empréstito, levantado a los tres años y tres meses de contienda cuando el bloque se ha hecho más constreñido, cuando muchas nuevas naciones han ingresado en la coalición contra los Imperios centrales, cuando tanto se ha ponderado por la Prensa de la Entente que Alemania está agotada, cuando falta la ayuda económica de millones de alemanes que en los Estados Unidos, el Brasil y otras Repúblicas de América contribulan con buena parte de sus ahorros al sufragio de la patria, «supera a los cinco primeros empréstitos», que obtuvieron los siguientes resultados:

Primer empréstito, 4 400 millones; segundo, 9 069; tercero, 12 101; cuarto, 10 600; quinto, 10 590.

No tenemos ahora a mano las cifras del sexto; aunque recordando que el total de los seis empréstitos primeros ascendió a 60 000 millones, puede deducirse que sumara 13 189 millones, exceso que aún no puede ponderarse respecto de este séptimo que analizamos, porque hasta el 20 de noviembre no expira el plazo de suscripción concedido a los Ejércitos en campaña. Se ve, pues, que la potencia económica de Alemania sigue siendo sólida y firme.

Comparemos ahora con Inglaterra, copiando, al efecto, lo que dice «Schneider» en su bien documentado libro titulado «Oiga usted, John Bull», al juzgar los últimos dos empréstitos conjuntos emitidos por la Gran Bretaña:

«El resultado de ambas operaciones conjuntas fué el siguiente:

Suscripciones en el Banco de Inglaterra, 819 500 000 libras esterlinas; en bonos del Tesoro, 180 millones 711 950; Cajas Postales de Ahorro, 30 715 000; certificados de Cajas de economías de guerra, 19 millones 300 000 Total, 1 000 312 950.

Como se ve, la cifra es colosal: de marcos 20 000 259 000. Ahora bien; ni todo eso es dinero contante y sonante, ni todo es fruto de la aportación del país británico, ni es gran cosa para los enormes gastos que Inglaterra tiene; ni, fuera lo que fuere, queda la potencia económica de Alemania por debajo de la de Inglaterra en una simple comparación. Y vamos a demostrarlo.

Hay, por de pronto, 150 011 950 libras esterlinas en bonos del Tesoro y certificados de Cajas de economías de guerra, que son papel, documentos, no accio de «moneda», percibida por el Estado. Se deduce, pues, aquel fabuloso total a 830 millones 311 000 libras, o sean 17 008 millones 20 000 marcos contantes. También en el total de 20 000

millones están englobadas las cantidades con que contribuyó el extranjero, cuyo alcance ignoramos al escribir estas líneas. Solo sé, por lo menos, de dos países, la República Argentina y Grecia, que entre los dos suscribieron 982 000 libras, o sean 19 640 000 marcos. ¿Y España? ¿Y los Estados Unidos? ¿Y el Japón, China, Dinamarca, Suecia, Noruega, Holanda, las Repúblicas hispanoamericanas? Calculando por lo bajo, muy por lo bajo, puede estimarse que, entre todos, habrán, sin duda aportado una suma que equivalga a tres veces la cantidad que prestaron Grecia y la Argentina. Son marcos 58 920 000, que, con los de estos últimos dos países, dan una cifra de 78 460 000, los cuales descontaremos de los consabidos 17 000 y pico de millones, quedando reducida la aportación propiamente inglesa en número a 16 927 500 000 marcos, es decir, algo más de lo que produjo el tercer empréstito alemán, suscripto sólo por alemanes, sin apenas ayuda del extranjero. Y como este empréstito inglés no es «uno», sino «dos», conjuntos, pues ¡velay!, la pujanza financiera alemana es cosa bastante seria.

Con todo, ese doble empréstito británico es como un río, que se lo cree el mar, sin que las aguas de éste pierdan su amargo sabor. ¿Qué son 16, ni 20, ni 30 000 millones de los gastos de guerra de la Gran Bretaña? A 20 000 000 ascendían en el primer año. En 1916-17 suben a 44 mil millones, de los cuales sólo 19 hablanse enjugado con empréstitos a largo plazo. El resto ha tenido Inglaterra que taparlo con remiendos de empréstitos a plazo corto, rebafiando en casa y apelando al crédito de fuera de casa. Asusta pensar a cuánto subirá la deuda de la Gran Bretaña y los apremios y agonías en que habrá de verse para amortizar una parte siquiera de esa deuda.

Pero comparemos con Alemania. El primer empréstito británico, emitido hace ya tiempo, rindió 332 millones de libras esterlinas, o sean 6 640 millones de marcos. El segundo produjo 583 millones de libras, o sean 11 660 millones de marcos. Sumados ambos a la cifra total del doble empréstito de ahora, dan el enorme conjunto de 38 306 259 000 marcos en bruto. Debemos descontar, sin embargo, cuando menos, de este último citado doble empréstito, las cantidades ya subscritas párrafos más arriba de bonos y certificados, que no son moneda contante, y las calculadas como ayudas hechas por los países extranjeros.

Prescindimos de hacer lo mismo con los dos primeros empréstitos, porque para nuestra tesis nos importa poco, y así, dejemos este como compensación a las relativamente pequeñas cantidades que algún país extranjero haya aportado a los empréstitos alemanes. De todos modos, resultará que, «en efectivo», en moneda real, en pasta y billetes, los subditos de Su Majestad Jorge V. no han prestado, hasta la fecha, al Tesoro de su nación arriba de 35 227 millones 560 000 marcos en cuatro empréstitos.

Los cuatro primeros empréstitos alemanes dieron 36 221 millones; es decir, cerca de 1 000 millones más que los cuatro británicos. Mi tesis sigue en pie. Con que Alemania se iguala financieramente a Inglaterra, la habrá vencido, porque ni en tierra ni en los mares pueden con ella los aliados, y la solución de la lucha militar, cuando menos, será tablas, y con que resulte tablas las cosas volverán a como estaban en 1914, y en 1914 Alemania había sobrepasado económicamente a su rival, y, por tanto, la Gran Bretaña habrá perdido el tiempo — «time is money» — y el prestigio y muchas cosas más. Si no sólo se equipara Alemania con la demostración de sus recursos económicos, sino que sobreesale, pues, ¡velay!, el triunfo de Alemania será

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Del extranjero

Madrid 31.

Parte alemán de la tarde

El parte oficial del Cuartel general alemán facilitado a las dos de ayer tarde que comunican desde Berlín es como sigue:

El segundo ejército italiano se retira desordenadamente de la línea del Isonzo ante la presión arrolladora de las divisiones austrogermanas del general von Bulow y el tercer ejército de Cadorna se retira también a lo largo de la costa del Adriático.

Los invasores han entrado en la llanura del Friul y avanzan hacia Udine.

Nuestras tropas han conseguido también la ocupación de Cormons y van aproximándose por la costa a la frontera.

El tiempo tormentoso dificulta las maniobras.

Frente oriental. — No hay nada importante que señalar en todo el frente.

Frente macedónico. — Nuestras tropas y las de nuestros aliados arrebataron a los franceses varias alturas en el valle de Skumbi manteniéndolas contra fuertes contraataques.

En la carretera de Monstir fracasaron repetidos ataques de los enemigos.

Lo mismo en esta región que en ambas orillas del Vardar el duelo de artillería continuó con gran intensidad.

Ocidente. — En el frente principal de batalla alcanzó el fuego otra vez gran violencia, llegando en algunos puntos al fuego de demolición.

En Flandes los franceses avanzaron ligeramente hacia Duxmunde por el ferrocarril de Roulers.

La lucha de artillería entre el valle de Ailette y Bray fue continuada con gran intensidad durante el día y con breves intervalos durante la noche.

En el sector central del Camino de las Damas fué muy intenso el fuego, particularmente cerca de Croy.

También en la Champagne y en el Mosá aumentó la actividad de la lucha.

Durante el día de ayer fueron derribados doce aviones enemigos y un globo cautivo.

Noticias de España

Madrid 31.

Telegrama extraordinario

La labor del señor Sánchez de Toca

El señor Sánchez de Toca ha manifestado a S. M. el Rey que dá por terminados los trabajos de concentración en vista de que la mayoría de los consultados decían en las izquierdas.

Madrid 31.

Visita a los prohombres políticos

El señor Sánchez de Toca después de estar en Palacio estuvo a visitar a los señores conde de Romanones y presidente dimisionario señor Dato.

En la tarde que celebró con el conde fué breve, dirigiéndose después el señor Dato al domicilio del señor Dato y no hallándose en él se dirigió a la Presidencia.

Después fué el señor de Toca a su domicilio donde conferenció con el marqués de Lema.

Al poco rato llegó al domicilio del señor Sánchez de Toca el señor de Torres, secretario del Monarca y al salir fué abordado por los periodistas que creyendo tenía gran trascendencia esta visita interrogáronle acerca del objeto de la misma.

El señor de Torres contestó que había llevado un encargo del Monarca y que nada podía decir.

Gestiones fracasadas. La impresión en los círculos políticos es de que las gestiones realizadas por el señor Sánchez de Toca pueden considerarse fracasadas, no creyéndose que se llegue a sanar las voluntades para la formación de un Gobierno de concentración.

Sigue la labor del Sr. Toca. Al salir de su domicilio el señor Sánchez de Toca se dirigió al del señor Lacierva, conferenciando extensamente con este señor.

Los periodistas estacionáronse en la puerta del domicilio del señor Lacierva y al salir el señor de Toca le interrogaron.

Este señor dijo que continuaban los trabajos y que a ello obedecía la visita al señor Lacierva, añadiendo después: En dos palabras voy a resumir a ustedes la entrevista con el señor Lacierva.

Este señor me dijo: Respecto a mi actitud es de todos conocida y si todos los elementos monárquicos estuvieran de acuerdo para resolver todos los problemas actuales, dadas las circunstancias, podría contar conmigo.

Le expuse, añadió el señor de Toca, que respecto a ferrocarriles sería difícil que nos entenderíamos y con ello terminó la entrevista.

El señor Sánchez de Toca a Palacio. A las seis y media llegó a Palacio el señor Sánchez de Toca y al llegar preguntó a los periodistas allí reunidos: ¿Les han dicho ya sus compañeros lo del señor Lacierva?

Un periodista: No señor.

El señor Sánchez de Toca: Pues la entrevista muy satisfactoria, añadiendo después, yo he venido para concentrar los monárquicos, pero como una parte muy grande de éstos se declaran en las izquierdas y como mi misión no es concentrar las izquierdas, la doy por terminada.

El señor Cambó a Palacio. A las nueve treinta y cinco salió el señor Cambó de Palacio, siendo inmediatamente rodeado por los periodistas que, sabedores de su visita al Monarca, aguardaban su salida.

El señor Cambó dijo: Cuanto siento haber hecho sufrir a ustedes tan grande espera, pues muy poco puedo decir de mi conversación con S. M. el Rey.

Ha hablado hoy con el Monarca de la situación actual y de cual era lo que pensaban los regionalistas.

En síntesis: lo que he dicho al Rey es lo más que he manifestado en la Asamblea de parlamentarios, explicando la estructura y finalidad que debía tener el Gobierno para que en él pudieran participar los regionalistas.

Y no a más, terminó el señor Cambó y perdonen ustedes que para tan poco hayales hecho esperar.

Un periodista preguntó al señor

Cambó si era la primera vez que hablaba con S. M. el Rey.

Contestó el señor Cambó que ya conocía al Monarca de Barcelona.

Preguntado si sabía si iba a ir alguien más a Palacio para conferenciar con el Rey dijo que nada sabía.

La Asamblea de parlamentarios

En el salón del Ateneo se reunió la Asamblea de parlamentarios y entre gran entusiasmo fueron aprobadas por unanimidad las ponencias presentadas por las diferentes secciones.

MENCHETA

Bolsa de Barcelona

del día 30 octubre

Telegrama facilitado por el Banco de Menorca

Table with market data: Interior serie A, Id. id. B, Id. id. C, Exterior serie A, Amortizable 5 por 100 A, Id. B, Interior fin de mes, Acciones Nortés, Id. Alicante, Id. Andaluces, Id. Orenses, Obligaciones de la Compañía Transatlántica, Francos, Libras.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL. — Mañana jueves festividad de Todos los Santos, empezando a la nueve se pondrá en escena el grandioso drama religioso fantástico del inmortal don J. é Zorrilla, dividido en siete actos «Don Juan Tenorio».

CINE MODERNO. — Hoy dos sesiones a las 6 y a las 9.

Estreno de los episodios 3º y 4º de la colosal serie «Judex» titulados «La jauría fantástica» y «El secreto de la tumba».

Completarán el programa interesantísimo estrenos.

SALON VICTORIA. — Hoy miércoles a las nueve y cuarto, grandiosa sección cinematográfica con estreno de la hermosa película en tres partes «El fauno», tomando también parte la genial Pilar Alonso.

Mañana dos sesiones en las que se despedirá de este título Pilar Alonso.

Recaudado por concepto de consumos los días que se expresan:

Table with cinema box office: Día 21. — Primera tarifa, Id. id. — Segunda idem, Día 22. — Primera idem, Id. id. — Segunda idem, Día 23. — Primera idem, Id. id. — Segunda idem, Día 24. — Primera idem, Id. id. — Segunda idem, Día 25. — Primera idem, Id. id. — Segunda idem.

Crédito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Amortizable 5 por 100 vencimiento 15 de noviembre 1917.

Quiero evitar la evaporación y solidificación de la tinta? Use Vd. el tintero

BRUNNEN

1109 de St. Siroca. — Menorca

SEGUNDA PARTE

III Rabinstein. — Estudio en do mayor, op. 26, n.º 2

IV. Bellissimo. — Notturmo (1.ª vez).

V. Chopin. — Polonesa en do sostenido menor, op. 26, n.º 2. (Piano).

TERCERA PARTE

VI. Beethoven. — Sonata a Klavier, en la, op. 47, (1.ª vez).

a) Adagio sostenuto. Presto.

b) Andante con variazione.

c) Finale. Presto. (Piano y violín)

Piano don Domenico Bellissimo. Violín don Pedro Seguí.

Advertencias. Se replica el mayor silencio, así como que no se entre ni salga del salón durante la ejecución de las obras.

Se empezará con puntualidad a la hora anunciada.

Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente de Barcelona en viaje directo el vapor correo «Monte Toro» al mando de su capitán don Bernardo Seguí.

Dicho buque saldrá esta noche a hora de itinerario para la capital de la provincia.

A bordo del vapor «Monte Toro» han llegado hoy a ésta, nuestros amigos don Joaquín Pascual, teniente coronel de Ingenieros, y el abogado don Francisco O. fía.

También hemos visto entre los pasajeros del mencionado buque, al médico primero don Vicente Ganzo y al veterinario don Joaquín Abadía. Sean todos bienvenidos.

Esta tarde a la hora de costumbre celebrará nuestro Excmo. Ayuntamiento sesión ordinaria en la que por ser de segunda convocatoria serán válidos los acuerdos que se adopten.

En el vapor correo de esta mañana ha regresado a esta el Coronel de artillería señor Bendito.

En la tarde de ayer se celebró en nuestro teatro Principal una función dada en honor de los jefes, oficiales y guardias marinas del crucero de guerra «Reina Regente» interpretándose la hermosa obra «Marianela» y el juguete «Monomanía torera».

A la función asistió el señor Comandante, jefes, oficiales y guardias marinos del mencionado buque y un público bastante numeroso.

Los artistas esmeráronse en el desempeño de sus papeles, siendo premiada su labor con grandes aplausos.

En el vapor «Monte Toro» han regresado esta mañana los señores empresarios del «Salón Victoria» que fueron a Barcelona para gestionar la contrata de notables números e importantes films que se proyectarán en aquella pantalla.

El gremio de maestros barberos participa a sus parroquianos y al público en general que mañana jueves, como fiesta, todos los establecimientos agraciados cerrarán sus puertas a las cuatro de la tarde y el viernes a las dos.

El señor consuli de Francia en Mahón nos participa que las oficinas del Consulado serán trasladadas a la calle de San J. r e número 23 a contar del día 1.º de noviembre.

En la plaza del Carmen fué ayer mañana agredido un joven que conducía un carro, por otros dos jóvenes que le causaron algunas lesiones.

El lesionado fué curado en la farmacia del señor Naváez, en la calle de la Arravaleta y los dos agresores fueron detenidos y encerrados en el calabozo municipal por el guardia de plaza y mercados.

El señor Alcalde ha pasado este asunto al Juzgado municipal.

Los hay que son fiescos, y prueba de ello es el hecho de que por dos veces ha sido robada la bombilla de la luz eléctrica instalada sobre la puerta de la casa número 145 de la carretera de Ciudadela.

La mejor agua de colonia es la «Guillermína» de la Casa Buenaventura



HOY a las nueve y cuarto grandioso programa, en el que se estrenará la maravillosa película en tres capítulos de la casa Ambrosio

EL FAUNO

por los actores Elena Makowska y Febo Mari.

Pilar Alonso

La taquilla se abrirá a las siete.

Mañana jueves: Segunda proyección de EL FAUNO.

Despedida de PILAR ALONSO.

Sesiones a las cinco y media y a las nueve y cuarto.

Próximo sábado: Gran acontecimiento!!

FRANCESCA BERTINI

en una de sus mejores creaciones.

doblo: dos de la vela y de la vela dos son cuatro. El cuento del gitano, aplicado a esta materia entraña una enseñanza positiva.

En un artículo próximo seguiremos comentando el último emp. éstico alemán. (De «La Tribuna»).

Suntoral

Santo de hoy. — Santos Urbano y Quintín mártir y Santa Lucía. Santo de mañana. — La Fiesta de Todos los Santos.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora del Amor Hermoso en Santa María.

Militares

Retiro de la Plaza de Mahón para el día 31 de octubre de 1917

Parada: Regimiento de Infantería Menorca, número 70.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Luis Bruzá.

Imaginería: Comandante de Artillería don José Oantó.

Hospital y provisiones: Capitán 1.º de Artillería.

Vigilancia: Oficial 2.º de Artillería.

El Comandante Sargento Mayor Francisco González.

Meteorología

OBSERVATORIO CENTRAL METEOROLÓGICO DE MADRID

Estado probable durante las 24 horas Radiotelegramas de las 15.30

DÍA 20 OCTUBRE DE 1917

Vientos del oeste en las costas de Galicia y Asturias, provincias de Santander, Vizcaya y Guipúzcoa.

Dados en todo el centro de España, Andalucía y estrecho de Gibraltar.

Generalmente bueno en Canarias. Lluvias y temperaturas suaves en las regiones restantes.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DE MAHÓN

DÍA 30 OCTUBRE DE 1917

Presión barométrica. 764.2

Dirección del viento. N. W.

Fuerza del viento. Vestolina.

Estado del cielo. Despejado

Estado del mar. Marejada gruesa.

Sección Oficial

El Comandante Militar de la Provincia marítima de Menorca, Director local de navegación y pesca marítima.

Hago saber: Que don Jaime Gomila Llofrut, vecino de San Luis, solicita para utilizar dos grutas o cuevas situadas en la cala «Alcafar» en la zona marítima, y en el acantilado de dicha costa, para custodiar un bote, siendo necesario para ello poder tapizar a cal y canto la abertura de una de ellas y la otra cerrarla con una puerta, asien de colocar en la boca de la que queda tapada una gruta pequeña de quita y pon, para usar la embarcación los días de temporal, y construir una escalera de mano cincuenta cen, metros de ancho

desgastando el acantilado en una rama de unos 5 metros paralelamente al mar y con separación máxima de éste de un metro.

Lo que se publica para que en el término de ocho días puedan presentar las reclamaciones convenientes las personas y demás gentes de mar que se crean con ello perjudicadas.

Mahón 30 de octubre de 1917. — Francisco Fou.

MAHÓN

Nuestro distinguido amigo el teniente coronel de Estado Mayor don Antonio Victory, dió anoche una conferencia en el Ateneo, que por varios conceptos puede calificarse de notable y de la que con más extensión nos ocuparemos en nuestro número próximo.

Aquí no nos interesa más que llamar de nuevo la atención de los propietarios menorquines en general y de la Cámara Agrícola en particular, a fin de que comprendamos todos que si no queremos continuar en el lamentable atraso que actualmente se encuentra la agricultura en Menorca, hemos de sacudir nuestra natural indolencia y trabajar con decisión a fin de conseguir, no tan solo ponernos al nivel de regiones muy próximas a Menorca, sino obtener de nuestros productos la mayor remuneración posible.

No cabe duda alguna que la asociación es la base principal para el progreso agrícola, pues los esfuerzos individuales representan muy poco aún para el mismo que los realiza; hemos de ir a ella sino queremos quedar estacionados y sufrir en breve las consecuencias de nuestra apatía.

Confiamos que nuestra Cámara Agrícola intentará algo para llegar a un fin práctico; debe hacerlo cuanto antes, y sean pocos o muchos los que acudan a su llamamiento, llevar a la práctica lo que nuestros medios nos consentan.

A la atenta invitación del Presidente de la Cámara Agrícola para asistir a la citada conferencia del señor Victory, sensible es decirlo, fueron muy pocos los propietarios que acudieron.

Acompañada de atento B. L. M. del señor Alcalde de Alayor, hemos recibido una proclama que se ha repartido con profusión en la citada villa, sobre el centenario del Paborde Martí, rogándonos a la vez la publicación de la misma en nuestro diario.

En nuestro próximo número publicaremos la mencionada proclama, agradeciendo al señor Alcalde de Alayor don Tomás de Salort la atención que ha tenido con nosotros al enviárnosla.

El Grupo Filarmónico del Ateneo Científico, dará hoy a las diez y ocho, su segundo concierto de la segunda serie con arreglo al siguiente

PROGRAMA

PRIMERA PARTE

I. Mendelssohn. — Romanzas sin palabras (1.ª vez).

a) Op. 19, n.º 1, Andante con moto, en ml.

b) n.º 2, Andante espressivo, en la menor.

c) Op. 62, n.º 6 Allegretto grazioso, en la mayor.

II. Bé-tet. — Escenas de baile. Fantasia, op. 100 (la menor).

SEGUNDA PARTE

Los hay que son fiescos, y prueba de ello es el hecho de que por dos veces ha sido robada la bombilla de la luz eléctrica instalada sobre la puerta de la casa número 145 de la carretera de Ciudadela.

La mejor agua de colonia es la «Guillermína» de la Casa Buenaventura

El señor consuli de Francia en Mahón nos participa que las oficinas del Consulado serán trasladadas a la calle de San J. r e número 23 a contar del día 1.º de noviembre.

En la plaza del Carmen fué ayer mañana agredido un joven que conducía un carro, por otros dos jóvenes que le causaron algunas lesiones.

El lesionado fué curado en la farmacia del señor Naváez, en la calle de la Arravaleta y los dos agresores fueron detenidos y encerrados en el calabozo municipal por el guardia de plaza y mercados.

El señor Alcalde ha pasado este asunto al Juzgado municipal.

Los hay que son fiescos, y prueba de ello es el hecho de que por dos veces ha sido robada la bombilla de la luz eléctrica instalada sobre la puerta de la casa número 145 de la carretera de Ciudadela.

La mejor agua de colonia es la «Guillermína» de la Casa Buenaventura